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本期“家”字题写者 胡通海 退休

感言：父母是“家”的支柱，父母在哪

儿，家就在哪儿。
编辑 陈凯璐

现场，多年未见的邻居相见，离家已久的游

回家，出生他处的孩童在这里追本溯源。

“38 年前我只有这么大，那时的事情根本不记

得，今天看到的大多都是生面孔。但是一说起我爷

爷的名字，很多人都说我小时候还抱过我。”村民胡

光荣伸手比了一下当时自己的身高说道。即使如

此，还是觉得很亲切。

在现场，能看到很多人相互握着手。“当初搬迁

的时候，你还是一个小女孩，现在孩子都这么大了，

要不是在今天这样的场合见到你，我怎么能认得

到？”胡仪萍握着一个年轻妈妈的手，旁边站着一个

约两三岁的小女孩。胡经郎碰到多年未见的好友，

感到特别亲切。

今年 13岁的胡鑫沁现在居住在荆山夏，她对可

投胡村的了解仅仅局限于“是父亲小时候曾经生活

的地方”。“我们几乎不回来，我对这里很陌生。”她

说这话时，脸上露出难为情的表情。她说，现在杨

溪水库成了我市最大的饮用水源，作为可投胡村

的一份子，她觉得很自豪，也被村里的爷爷奶奶们

的热情所感染。“我想我的老家会越来越美，越来

越好。”

可投胡：拆迁38年后数百人大团聚
“好久不见啊，你一点都没变啊。”4 日上午，在方岩镇可投胡村村委

会前的广场上，67 岁的胡月红兴奋地和到来的村民们打着招呼。原来，
38 年前，由于杨溪水库的建设，该村部分村民移民外迁。当日，是这 38
年来，大家第一次相聚。

5月份开始准备，现场来了800人

活动负责人是今年 67 岁的胡月红。她说，今年

5 月份，她与胡通海、胡化平、胡升财冒出来个可投

胡村大聚餐活动的想法，这个想法得到了大家的大

力支持，所以，他们成立了筹备委员会。他们分组前

往移出去的村民家里述说用意，并进行人数统计。

“我们统计的结果是 720 多人，我们索性订了 75 座

酒席，想着若是到时候人多几个，也可以坐得下。”她

回忆到，当初村子里共有村民 1155 人，其中 73 户

285 人迁移洋圹顶建起现在的可投胡村（俗称上

靠），其他村民移民到长城、苏溪，分散在 30 多个不

同的村子。为了这次活动，他们从 5 月份便挨家挨

户前往移民的家里联络。

王政芝在武义做生意，平时很少回老家，他的妻

子说，筹备的人找到了他们在武义的家，夫妻二人都

觉得这个聚会很有意义，所以活动当日从武义赶回

来。

原本计划参加聚餐的人，每人交100元，作为经

费，但考虑到活动场地和活动酒席都是在可投胡的

村民准备，所以大家达成共识，现住在可投胡村的村

民和65岁以上的老人免费，这部分缺口由几位做生

意的老板补上。

大家热情高涨，活动当日早上现场报名的又有

近 100 位，原本安排的 75 桌酒席根本坐不下。“可投

胡村的兄弟姐妹们，麻烦你们回家搬圆凳子方凳子，

每桌再加一两个人。”胡月红话还没落，就有村民拿

着几十个圆凳子过来。“大家都是一家人，我们就随

便一点。”她拿着话筒站在最前面说道。

现场挂出可投胡村的原貌图

活动场地靠近杨溪水库的那边，一面墙上挂着

一副画，上面写着“可投胡原貌图”六字。这幅画出

自胡经郎之手。胡经郎今年85岁，现在住在东城街

道田宅村。他说，这幅画是 1983 年他退休之后画

的，断断续续花了1个多月的时间。“那个时候，想用

照片拍下整个村子是不可能的，所以我就想着把它

画下来，留个念想，毕竟这是生我养我的地方。”当

时，他在一块三合板上画的原貌图，回想着村子的样

貌，包括各种建筑。“我很庆幸我对这里很熟悉，否则

的话怎么能画得出来。”说到这儿，胡经郎饱经风霜

的脸上露出笑容。为了今天这次活动，胡月红他们

一行去他家四次，最终决定将原画放大数倍打印出

来，在当天挂出来，让村民们可以拍照留念。

“这是卫生所，这是供销社，这是祠堂”......今年

58 岁的胡仪萍看到这幅画就仿佛回到了 38 年前。

“画得很像，这些建筑的位置基本没有错，没想到隔

了这么多年还能看到这么熟悉的场面。”看得出来她

很兴奋。

除了画，现场还展出一副字。是陈文有手书的

《七律·可投胡移民三十八年聚会记》。今年75岁的

他虽然不是这个村子的人，但是，用他的话来说，“在

最美好的年华里，在这里做最有意义的事。”在可投

胡移民前，他是村里卫生所的医生。可投胡民风好，

村民淳朴，他在那里工作了12年，感觉很亲切，已经

把这儿当成自己的家。所以，当村民邀请他参加大

聚会时，他泼墨挥毫，写下了这首诗。

多年未见，大家见面觉得很亲切

我从小在荆山夏长大，对可投胡
的了解少之又少。但我知道，我的
祖辈是因为要修建杨溪水库才移民
的，看着村里的爷爷奶奶们这么热
情，看着杨溪水库的景色这么美，我
为自己是可投胡的一份子感到高
兴。

———胡奕萱

很多迁移之后没有回来过的村民
都回来聚会了，大家聚在一起很开
心。我希望各位村民能常回来看看，
给我们村提提意见，让可投胡变得越
来越好。

——胡光荣

说到底，这次聚会包含着村民们
浓浓的故乡情、邻里情。虽然后来人
多得坐不下，不过这都不是问题，大
家都很高兴。我由衷地希望大家能
一辈子平平安安，也希望我们的村子
越来越美。

——胡通海

我现在住在田宅，平时几乎不回
来。今天，我见到了很多许久未见的
老朋友，心里别提有多激动。很多小
孩子我都不认识，但是一提到他们的
上辈，我就知道了。我希望孩子们都
能健康成长，即使住在外面，也不要
忘了可投胡，这个美丽的地方。

——胡仪萍

□记者 任晓


